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近年来，拉美国家积极出台支持性政策

措施，通过扩大公共支出、引入公私合作伙伴

模式、积极寻求外国融资等方式加大基建投

资力度。联合国拉丁美洲和加勒比经济委员

会（拉加经委会）的数据显示，2022 年拉美地

区的外国直接投资达到 2245.79 亿美元，比上

一年增长 55.2%，其中基建领域投资占据很

大一部分。联合国贸发会议的一份报告表

明，拉美地区 2022 年已宣布的新基础设施投

资增长了 57%。

多国持续增加基建投入

近期，拉美多国相继宣布或批准一系列

基础设施建设项目，努力弥补基建领域短板。

巴西交通部不久前宣布到 2026 年将在

铁路和公路基础设施领域投资 700亿至 800亿

雷亚尔（1 美元约合 5.4 雷亚尔）。到 2024 年

底，巴西有望在公路领域交付和启动约 60 个

项目，举办 13 场高速公路项目竞拍。

秘鲁经济与财政部近日批准了 2024 年

投资超过 80 亿美元的基础设施建设项目，包

括塞拉姆纵向工程（9.14 亿美元）、华安卡约·
华安卡韦利约铁路（3.4 亿美元）、四组输电计

划项目（总计约 9 亿美元）等。秘鲁中央银行

预计建筑部门产值 2024 年有望增长 3.2%。

哥伦比亚交通部今年宣布，政府将投资

1400 亿 美 元 用 于 改 善 国 内 交 通 基 础 设 施 。

其中，48%的资金投入公路建设，24%用于航

空领域，22%用于铁路网建设，6%用于河流和

港口项目，涉及建设 105 个重要码头、14 个机

场、48 条新的民用航线等，并计划升级改造

各市区公路铁路网。哥伦比亚今年还将就拉

多拉达—奇里瓜纳铁路的十年特许权进行商

业 招 标 ，该 项 目 需 投 资 约 6.3 亿 美 元 ，全 长

522 公 里 ，连 接 该 国 内 陆 与 加 勒 比 海 沿 岸

地区。

巴拿马运河是巴拿马政府财政收入的重

要来源。一段时间以来，受干旱天气影响，巴

拿马运河管理局被迫减少每日船舶过境量。

目前，巴拿马政府正在寻求建造一座新水库，

以助力运河在降雨量少时正常运行。该项目

预计需要投资约 8.9 亿美元，计划 2025 年开

工、2028 年竣工。

乌拉圭科洛尼亚港 2023 年旅客量达到

创纪录的 250 万人次。乌拉圭国家港口管理

局正在对科洛尼亚德尔萨克拉门托河流海运

码头扩建工程进行项目招标，预计 2024 年底

完工、需要投资 2200 多万美元。建成后，小

型邮轮可以进入科洛尼亚港，将对乌拉圭主

要客运港口产生重大影响。

联合国区域组织副执行秘书哈维尔·梅

迪纳—巴斯克斯表示，建设完善、高效的物流

交通系统将为地区贸易发展提供重要动力，

有助于提高地区经济的国际竞争力，“这是拉

美地区促进发展的优先事项”。

多措并举扩大基建融资

拉加经委会的一项最新研究指出，拉美

地区 2023年将约占地区生产总值 2.2%的公共

资金用于基础设施建设。在 2009—2019年的

10 年间，拉美地区每年投入基建领域的公共

资 金 约 为 660 亿 美 元 ，占 地 区 生 产 总 值 的

1.2%。拉加经委会认为，拉美国家的基建投

资仍需进一步扩大至占地区生产总值的 4%，

才能实现预期的发展目标。

经济学人智库的一项新研究显示，拉美

国家急需采取措施填补基建资金缺口，特别

要吸引资本投向铁路、港口、能源、5G 技术、

物 流 等 领 域 。 2023 年 版《拉 丁 美 洲 经 济 展

望》建议，拉美国家应继续扩大资金投入，持

续完善与能源、电信、5G、数据中心等领域相

关的基础设施建设，以促进地区绿色和数字

化转型。

美 洲 开 发 银 行 发 布 的“ 以 基 建 投 资 潜

力促进拉美和加勒比地区就业”报告指出，

拉美大力发展基建有望产生巨大的经济社

会效益。据估算，在基建领域每投资 10 亿

美元可直接创造 3.5 万个工作岗位。道路、

港 口 、机 场 等 交 通 网 络 建 设 将 极 大 促 进 物

流 和 商 业 发 展 ，从 而 加 速 地 区 经 济 一 体 化

进程。

拉加经委会的报告建议地区国家出台

支持政策，进一步完善监管投资框架，鼓励

私 人 投 资 等 在 基 础 设 施 建 设 中 发 挥 更 大

作 用 。 据 巴 西 基 础 设 施 产 业 协 会 统 计 ，

2024 年至 2028 年，巴西私营部门对运输和

物 流 基 础 设 施 的 投 资 预 计 接 近 1500 亿 雷

亚尔。

智利通过推进财政改革、采用公私合作

伙伴模式成功实现了更多基建融资。高速公

路、桥梁、机场等项目的推进，极大改善了公

共基础设施。如今，智利的公路网被认为是

拉丁美洲最好的公路网之一。

墨西哥也积极引入私人投资参与扩建基

础设施。根据墨西哥码头和港口运营商协会

截至 2022 年的数据，仅墨西哥港口项目的私

人投资就累计超过 800 亿墨西哥比索（1 美元

约合 17.6 墨西哥比索）。

中国企业提供重要助力

近年来，中国企业积极参与拉美基建投

资建设。中车株机在墨西哥承建了首都墨西

哥城地铁 1 号线整体现代化改造项目。这条

运营半个世纪之久的地铁全线改造后，将带

给墨西哥城市民更舒适、更智能、更便捷的全

新乘坐体验，受到广泛好评。由中国港湾承

建的跨巴拿马运河第四大桥项目是目前中企

在巴拿马参与建设的最大公共工程项目，惠

及当地 170万居民。

中 方 发 挥 技 术 和 经 验 优 势 ，积 极 推 进

中拉双方在绿色经济、数字经济、高新科技

等 领 域 合 作 ，为 地 区 国 家 绿 色 和 数 字 转 型

发展注入新动能。华为和其他中国通信技

术公司推动拉美地区 5G 建设，发展数据中

心 、云 计 算 等 在 内 的 数 字 基 础 设 施 。 中 国

电力企业也加大参与地区电力基础设施建

设 。 美 洲 对 话 组 织 在 一 份 新 的 报 告 中 提

到 ，目 前 中 国 在 拉 美 地 区 的 投 资 面 不 断 拓

展，积极投资新基础设施，包括 5G、数据中

心、人工智能、工业互联网、电力传输、可再

生能源等领域。

巴哈马工程与公用事业部部长阿尔弗雷

德·西尔斯表示，中国在资金、技术、人才资源

等方面具备优势。与中企加强基建合作，可

为巴哈马提供技术转移的机会，促进巴哈马

提升基建水平和产业创新能力。

墨西哥国立自治大学中墨研究中心和拉

丁美洲和加勒比中国学术网络协调员恩里

克·杜塞尔表示，中企为拉美国家带来基础设

施项目相关的一整套技术服务，促进了地区

互联互通，有利于地区国家加强贸易、投资和

融资。

拉美国家加快推进基础设施建设
本报记者 彭 敏

我 从 小 就 崇 拜 意 大 利 旅 行 家 马

可·波罗，后来也因此成为一名导游。

我已经 75 岁了，常年徒步旅行让我的

身体依然健硕，我也没有戴过一天老

花镜。

我对中国的向往大概始于 20 多

年前。当时，有一名来自北京的留学

生居住在我家，与她的相处让我开始

关注中国。之后，我反复阅读《马可·
波罗游记》，试图通过书中的描述来了

解中国，书中提到的古丝绸之路更是

令我着迷。

2018 年，我产生了徒步重走古丝

绸之路的想法——用 3 至 4 年时间，徒

步 2.2 万公里，穿越 15 个国家，从威尼

斯走到北京。起初，当我的孩子们听

说年过古稀的我要实施这一计划，都

觉得是天方夜谭。但看到我做好了充

足 的 准 备 ，他 们 最 终 表 示 了 理 解 和

支持。

更多的支持来自陌生的人们。为

能圆梦，我在网上发布了重走古丝绸

之路的计划，希望得到资助。当时，意

大利意中交流协会主席、旅意华侨朱

裕华看到相关信息后主动与我联系，

表示愿意给我提供支持。他还为我策

划了具体的方案和路线，并专门组建

了一支为我服务的志愿团队——这也

成为我此行路上最坚强的后盾。

2022 年 4 月 26 日，背着装有《马

可·波罗游记》、威尼斯市旗、中国平

安 香 囊 等 物 品 的 32 斤 重 的 双 肩 包 ，

在家人、朋友们的欢送下，我从威尼

斯的拉扎莱托·纳沃岛启程。两年多

来，我克服了各种现实困难和心理压

力，跋山涉水，穿梭于不同国家的城

市和乡村，了解沿线各地的历史、文

化和风土人情，在探寻古道遗迹的过

程中体会着世间沧桑巨变。截至目前，我已顺利穿越了

意 大 利 、塞 尔 维 亚 、土 耳 其 、伊 朗 、哈 萨 克 斯 坦 等 14 个

国家。

每到一处，我都与当地民众进行深入的交流，这不但增

进了我对不同种族和文化的理解和尊重，也使我对古丝绸之

路有了更加全面深刻的认识和感悟。无论是土耳其萨夫兰

博卢的驿站遗址，还是伊朗现存的商队驿站，抑或是乌兹别

克斯坦希瓦古城中保存完整的古建筑群，都能使人联想到当

时古丝绸之路的繁华景象。正如习近平主席所言，“古丝绸

之路为亚欧大陆商品物产大流通、科学技术大传播、思想观

念大碰撞、多元文化大交融作出巨大贡献”。

踏着千年的历史尘埃一路走来，我看到随着高质量共建

“一带一路”的不断推进，越来越多国家和人民从中受惠。

由中国承建的公路、铁路、跨海大桥等诸多民生工程，有力

造福着共建国家人民。

在克罗地亚，我看到由中国企业承建的佩列沙茨跨海

大桥，让该国实现了连接南北国土的夙愿；在乌兹别克斯

坦，我看到中乌合资建立的鹏盛工业园，引进中国滴灌种

植技术大面积种植蔬菜，在实现大规模生产的同时极大减

少了用工成本；在塔吉克斯坦，我看到中国企业让年久失

修的中塔公路重新焕发生机。

“纸上得来终觉浅，绝知此事要躬行。”我十分赞同中

国宋代诗人陆游的这句诗。700 多年前，马可·波罗在行万

里路后，写下了《马可·波罗游记》，轰动了整个欧洲，激起

了无数西方人士对中国的向往。 700 多年后，我带着《马

可·波罗游记》走在前人走过的“黄金古道”上，心中的自豪

感油然而生。回望一路旅程，我想用自己的亲身经历告诉

和我一样年纪的朋友：勇敢去追梦，没有什么不可以！

按照计划，今年夏天我就要抵达向往已久的中国。圆

梦在即，心潮澎湃。希望我能追寻马可·波罗的足迹，深入

了解今天的中国，一路播撒友谊的种子。

（作者为意大利徒步旅行者，意大利意中交流协会采访整理）
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联合国：世界人口将在本世纪80年代中期达峰

据新华社联合国电 （记 者王建刚）联 合 国 日 前 发 布 的

《2024 年世界人口展望：结果摘要》报告显示，预计世界人口将

在本世纪 80 年代中期达到约 103 亿的峰值，到本世纪末回落至

约 102 亿。

联合国 10 年前的预测认为，全球人口在本世纪内达峰的可

能性仅为 30%。

报告指出，导致世界人口提前达到峰值的原因包括若干人

口大国的生育水平降低，全球女性平均生育子女数比上世纪 90
年代左右减少了一个，在超过一半的国家和地区，女性平均生育

率低于 2.1，近 1/5 的国家和地区目前的生育率极低，终生平均

生育率不到 1.4。

报告称，截至 2024 年，63 个国家和地区的人口规模已达

到 峰 值 ，这 些 国 家 和 地 区 的 人 口 在 未 来 30 年 预 计 将 下 降

14%。 另 外 48 个 国 家 和 地 区 的 人 口 预 计 将 在 2025 年 至 2054
年 间 达 到 顶 峰 。 其 他 126 个 国 家 和 地 区 的 人 口 预 计 将 在

2054 年 之 前 持 续 增 长 ，并 可 能 在 本 世 纪 下 半 叶 或 之 后 达 到

峰值。

报告显示，世界人口的平均年龄也在增加。到本世纪 70 年

代末，65 岁及以上的人口数量预计将超过 18 岁以下的人口数

量。到本世纪 50 年代末，全球超过一半的死亡将发生在 80 岁或

以上的年龄段，这比 1995 年的 17%有大幅增加。

本版责编：邹志鹏 赵益普 郑 翔

2024 年欧洲杯于 6 月 14 日至 7 月

14 日在德国举行。欧足联预计，2024
年欧洲杯将吸引来自全球的 270 万名

持票观众现场观赛，并有约 700 万名

游客在球迷区和公共观赛点观看比

赛。球迷热情高涨，带动了足球周边

产品和观赛用品热销，其中不少商品

来自中国。

“ 几 周 前 到 货 的 足 球 已 经 卖 光

了，目前正在补货。”柏林奥林匹克体

育场附近的一家体育用品商店店主

特蕾莎告诉记者。特蕾莎经营这家

店面多年，她介绍，6 月份以来商店的

营业额大幅提升，除足球外，球鞋、帽

子、旗帜、海报和氛围灯需求量也激

增，这些商品大多由中国制造。

据了解，欧洲杯期间，杭州空港口

岸每日有超 40万件欧洲杯周边跨境电

商商品出口；今年前 5 个月，义乌出口

体育用品及设备 41 亿元人民币，同比

增长 44.4%。义乌跨境电商协会负责

人表示，欧洲杯叠加奥运会将为义乌

跨境电商带来一波新的流量红利，“销

售赛事周边商品的义乌商家订单量增

加了 30%以上，球衣、球袜、喇叭等商

品的客户问询量急剧上升。”

为缩短欧洲消费者与中国商品

的距离，中国跨境电商速卖通联合菜

鸟国际专门组建欧洲专仓，开通“欧

洲杯专线”。“6 月前，我们已完成欧洲

专仓 10 万件以上的爆品备货，发往欧

洲 的 包 裹 量 同 比 去 年 增 长 300% 以

上。”菜鸟国际快递欧洲国家流向仓

项目经理山泊向记者介绍。欧足联

营 销 总 监 盖 伊 — 洛 朗·爱 泼 斯 坦 表

示：“我们将与中国电商密切合作，为

球迷提供有吸引力的数字体验。”

走 红 欧 洲 市 场 的 不 仅 有 中 国 小

商品，智能家电、电动汽车、支付科技

等中国智造和数字服务也借欧洲杯

提高知名度。据欧足联介绍，在 2024 年欧洲杯 13 家官方全

球合作伙伴中，有比亚迪、海信等 5 家中国企业，占比超过

1/3，刷新了中国企业赞助该项赛事的纪录。

（本报柏林 7月 14日电）
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近年来，中国企业积极参与拉美基建投资建设，为拉美国家和人民带来了实惠。由中企控股和投资开发的钱凯港项目位于秘鲁首都利马以

北的钱凯湾内，建成后将成为拉美地区新的枢纽港和太平洋门户港，可大幅缩短秘鲁到亚洲的直航时间。图为钱凯港建设现场。 丘 艳摄

近期，阿曼东北省多处葡萄产

地迎来采收季。阿曼政府近年来大

力推广葡萄种植，通过建立示范农

场、提供发展基金、设立葡萄基因库

等方式，帮助农民采用现代技术种

植生产葡萄。同时，鼓励农场围绕

葡萄等经济作物开展农业旅游，推

动阿曼农业产业化发展。

上图：阿曼东北省一处葡萄园

内，儿童在葡萄架下休闲玩乐。

右图：当地葡萄园采取大棚种

植技术栽培葡萄。

本报记者张志文摄影报道
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■国际视点R


